

ИСТОРИЯ

Научная статья
УДК 94. К 11

МОБИЛИЗАЦИЯ СОВЕТСКИХ ГРАЖДАН ИЗ ТУВЫ В РАБОЧИЕ БАТАЛЬОНЫ СССР (1942-1944 гг.): ОСОБЕННОСТИ ПРИЗЫВА И СУДЬБЫ ТРУДАРМЕЙЦЕВ



Николай М. Моллеров

Тувинский институт гуманитарных и прикладных социально-экономических исследований при Правительстве Республики Тыва, доктор исторических наук, научный руководитель института, Кызыл, Республика Тыва, Россия, nm.mollerov@mail.ru

Аннотация. В статье рассматривается ранее никем не изучавшийся вопрос, ценность и актуальность которого долгое время не осознавались – вопрос о призыве в период Великой Отечественной войны советских граждан из Тувинской Народной Республики в рабочие батальоны¹ трудовой армии СССР. По данным, собранным в ходе подготовки научно-справочных изданий «Книга Памяти Республики Тыва» и «Вернулись с Победой! Тува», опубликованных архивных документов и научных публикаций по военной истории Красноярского края в статье выявляются общая численность призванных, обстоятельства и особенности призыва, определяются критерии отбора и места трудовой деятельности трудармейцев, прослеживаются их судьбы.

Ключевые слова: Тувинская Народная Республика, Советский Союз, военный призыв, трудовой фронт, рабочие батальоны, трудармейцы, оборонные предприятия, спецпоселения, политически «неблагонадёжные», староверы, охрана НКВД, судьбы призванных

Для цитирования: Моллеров Н. М. «Мобилизация советских граждан из Тувы в рабочие батальоны СССР (1924-1944 гг): Особенности призыва и судьбы трудармейцев»// Азиатские исследования: история и современность». 2024. №4 (12). С. 11–32. DOI: 24412/2782-6139-2024-4-12-11-32

¹ Рабочие батальоны входили в систему НКВД (затем МВД) СССР.

THE MOBILIZATION OF SOVIET CITIZENS FROM TUVA INTO THE WORKERS' BATTALIONS OF THE USSR (1924-1944): THE PECULIARITIES OF CONSCRIPTION AND THE FATE OF THE LABOR ARMY

Nikolai M. Mollerov

Tuvan Institute of Humanitarian and Applied Socio-Economic Research
under the Government of the Republic of Tuva, Kyzyl, Republic of Tuva,
e-mail: nm.mollerov@mail.ru

Abstract. The article examines a previously unexplored issue, the value and relevance of which has not been realized for a long time – the conscription of Soviet citizens from the Tuvan People's Republic to the workers' battalions of the USSR Labor Army during the Great Patriotic War. According to the data collected during the preparation of the scientific reference publications "The Book of Memory of the Republic of Tyva" and "We returned with a Victory! Tuva", published archival documents and scientific publications on the military history of the Krasnoyarsk Territory, the article reveals the total number of conscripts, the circumstances and features of conscription, the selection criteria and places of work of the labor army are determined, their fate is traced.

Keywords: Tuvan People's Republic, Soviet Union, military conscription, labor front, labor battalions, labor soldiers, defense enterprises, special settlements, politically "unreliable", Old Believers, NKVD guards, the fate of the conscripted

For citation: Mollerov N.M. (2024) "The mobilization of Soviet citizens from Tuva into the Workers' battalions of the USSR (1924-1944): Features of conscription and the fate of Labor soldiers" // Asian Studies: History and Modernity, no. 4 (12), p. 8–29. DOI: 24412/2782-6139-2024-4-12-11-32

Введение

В ТНР как самостоятельном государстве порядок призыва, постоянно проживавших в ней советских граждан отличался своеобразием. Если в СССР мобилизация на трудовой фронт, как и призыв в действующую армию, осуществлялась через систему военкоматов, то в Туве этим занималась специально созданная призывная комиссия при Дипломатической миссии (полпредстве) СССР в ТНР. В СССР в формировании «рабочих колонн» и «рабочих батальонов» принимал участие НКВД СССР, тогда как его участие в призывной кампании в Туве по документам не прослеживается.

В официальных советских документах периода 1941-1945 гг. понятия «трудовой фронт», «трудовая армия», «трудармеец» отсутствуют. Политика советского государства военного времени в сфере труда была связана с терминами «трудовая повинность», «трудовое законодательство», «трудовые резервы» [Советская энциклопедия 1985, с. 727–729]. В настоящее время в отечественной историографии

трудоармейцами считают граждан, призванных военкоматами для выполнения трудовой повинности в составе рабочих батальонов, отрядов и колонн со строгой армейской структурой, проживавших на казарменном положении при лагерях НКВД или на предприятиях и стройках других наркоматов Советского Союза [Гончаров 2006]

С февраля 1942 г. в СССР началась плановая мобилизация в области промышленности и строительства. Объединёнными усилиями наркоматов обороны и внутренних дел спешно создавался трудовой ресурс, призванный заменить рабочих, массово уходивших на фронт. Продиктованные военным временем решения и действия советских наркоматов совпали с началом первого самого массового призыва советских граждан в Туве, которые, что называется «на марше», прямо в дни призыва на основании Конституции ТНР 1941 г. стали гражданами ТНР [Моллеров 2022, с. 2005–2008].

В Туве одновременно с призывом советских граждан в ряды Рабоче-Крестьянской Красной Армии (РККА) проводилась мобилизация в рабочие колонны и батальоны. В течение первых двух месяцев 1942 г. из общего числа 2014 человек 386 человек (5,2%) [Боевое содружество 2017, с. 28], по разным причинам не определённых к военной службе, были взяты на трудовой фронт и работали на заводах, фабриках, стройках, и угольных шахтах преимущественно в городах Красноярского края: Красноярске, Кемерово, Канске, Черногорске. [Книга Памяти 1995, с. 11] и отчасти в других регионах СССР.

Данная категория призванных из Тувы остаётся малоизученной. Если о призванных в РККА можно многое узнать из регионального тома Книги Памяти [Книга Памяти 1995, 2020] и подготовленного к 80-летию Победы научно-справочного издания «Вернулись с Победой! Тува» [Вернулись с Победой, 2025], то о трудоармейцах из Тувы мало что известно. Между тем, этот вопрос важен для изучения вклада республики в целом, и, в частности, советских граждан, проживавших в ней, в достижение Победы над фашистской Германией. Он является пока неизученной страницей исторического тувиноведения.

В процессе работы над списками призванных из Тувы в течение трёх десятилетий автор настоящей статьи выделял в них в отдельную категорию мобилизованных на трудовой фронт. Этой работе активно содействовали ветераны войны и труда, родственники и земляки фронтовиков и трудоармейцев. Постепенно, благодаря информации и сведениям, полученным в результате опросов информантов и архивных поисков, удалось в общих чертах восстановить картину призыва на

трудовой фронт и проследить судьбы трудармейцев, их численность и географию мест, где они трудились или несли охранную службу.

Общее представление о правовом статусе призванных дают сведения, почерпнутые в научных работах авторов, изучавших трудовую политику и практику СССР в годы войны [Гончаров 2006]. Как известно, существовало немало разных категорий трудармейцев, чей правовой статус был определён советскими законами военного времени². Однако еще неясно, можно ли общие выводы и положения таких исследований в полной мере распространять на трудармейцев из Тувы, которые были одновременно гражданами двух государств – СССР и ТНР, и поэтому могли иметь в своем правовом статусе определенные особенности.

Итак, все мобилизованные из Тувы отчётливо делились на две большие категории – призванных в действующую армию (более 4 тыс. чел.) и на трудовой фронт (около 400 чел.). В свою очередь, призванные на трудовой фронт разделялись по идеологическим признакам – политическим и религиозным, т.е. на людей с антисоветским прошлым и староверов, поведение которых во многом диктовалось их вероучением. Это мы в дальнейшем покажем на конкретных примерах.

К отдельной категории можно условно отнести, граждан, которых не призывали на войну по состоянию здоровья. По этой причине их обязывали нести трудовую повинность на стройках и предприятиях в качестве трудармейцев. По советским законам военного времени предписывалось увеличение численности трудармейцев за счёт инвалидов третьей группы [Гончаров 2006]

Отдельную небольшую группу трудармейцев составляли те, кто служил в системе НКВД СССР на охране военных объектов или спецпоселенцев (военнопленных, дезертиров и изменников родины)³.

К сожалению, среди спецпоселенцев были и советские граждане, призванные из Тувы. Это была крайне малочисленная и разрозненная группа отбывавших судебные наказания в спецпоселениях г. Черногорска (Хакасия), на Урале и на Севере⁴.

² Трудмобилизованные в годы Великой Отечественной войны // Пермский государственный архив социально-политической истории [сайт]. URL: <https://www.permgaspi.ru/deyatelnost/podvig-rabochih-kolonn/trudmobilizovannye-v-gody-velikoj-otechestvennoj-vojny.html> (дата обращения: 01.08.2024 г.).

³ Были также спецпоселения, созданные из немцев Поволжья и депортированных народов СССР, которые не входят в этот черный список.

⁴ На наш взгляд, данная категория спецпоселенцев к трудармейцам не относится.

Наконец, есть группа фронтовиков, которые после участия в боях и плена или по состоянию здоровья попадали в рабочие батальоны или лагеря при военных частях.

В заключение следует отметить, что большинство мобилизованных на трудовой фронт составляли граждане, признанные негодными к военной службе и вполне лояльные к советской власти.

Красноярск: охрана валяльной фабрики Крайлегпрома и работа на заводе № 863

В это время Красноярский край в связи с эвакуацией на его территорию промышленных предприятий из западных областей страны и большого оттока специалистов на фронт испытывал острую нехватку рабочих рук [Трудовой фронт 2018].

В августе 1942 г. группа советских граждан, призванных из Тувы, была направлена Красноярским военно-пересыльным пунктом (ВПП) сначала на охранные работы на валяльную фабрику Крайлегпрома (г. Красноярск), а через месяц перенаправлена в распоряжение начальника Красноярского Краслага НКВД (г. Канск Красноярского края). Такой путь прошли Новоселов Тимофей Васильевич, 1907 г.р., Зубарев Игнатий Иванович, 1900 г.р. (Чадан), Кирдеев Павел Васильевич, 1923 г.р. (Уюк), Вдовин Григорий Васильевич, 1919 г.р., Ведерников Тимофей Романович, 1914 г.р., служивший в спецлагере НКВД (в/ч № 70) на ст. Канск; Волков Евгений Васильевич, 1922 г.р. (Бояровка), Вострецов Поликарп Иванович, 1920 г.р., Григорьев Яков Максимович, 1920 г.р. (Сосновка), Карпов Дмитрий Васильевич, 1893 г.р. (Кызыл), Кузнецов Филипп Яковлевич, 1903 г.р. (Шагаан-Арыг), Перминов Иван Ильич, 1903 г.р. (Кызыл), Петеримов Филипп Андреевич, 1913 г.р. (Туран), Петров Петр Иванович, 1920 г.р. (Кызыл), Сайгутин Никифор Никитич, 1903 г.р. (Ленинка), Туровский Алексей (Леонид) Алексеевич, 1924 г.р. (Кызыл), Шабалин Алексей Маркович, 1919 г.р. (Кызыл), Якушенко Василий Васильевич, 1914 г.р. (Бурен-Хем).

Уроженец п. Тарлаг Пий-Хемского района ТНР Жирнов Константин Ефремович, 1923 г.р. был призван из п. Чкаловка Пий-Хемского кожууна ТНР 5 июня 1942 г. Канским ГВК⁵ Красноярского края, г. Канск. Служил в 3-ем дивизионе МВД по охране военнопленных (г. Канск Красноярского края). Награждён медалью «20 лет победы в Великой Отечественной войне», медалью «40 лет победы в Великой Отечественной войне». После войны проживал в г. Шагаан-Арыг Улуг-Хемского района Тувы.

Золотухин Иван Григорьевич, 1927 г.р. служил в Канске рядовым в/ч № 39293, позднее с марта 1951 г. по март 1953 г. участвовал в Корейской войне.

⁵ Городским военным комиссариатом

Иванов Петр Васильевич (Сарыг-Сеп) служил в 9 дивизионе на ст. Решеты в Красноярском крае⁶.

В 1942 г. резко увеличил объёмы производства механический завод «Лесосудмашстрой» (с 31 июля 1943 г. это Красноярский завод № 863). Основным видом военной продукции являлись корпуса 122-миллиметровых снарядов. В октябре 1943 г. на предприятии был установлен рекорд по выпуску продукции, за что его коллектив был удостоен переходящего Красного знамени Государственного комитета обороны (ГКО) СССР. В целом за годы войны завод увеличил производство в 8 раз, став одним из лидеров промышленности Красноярска. Одним из факторов расширения производственной деятельности предприятия было привлечение дополнительной рабочей силы. На заводе трудились и советские граждане из Тувы, призванные на трудовой фронт [Трудовой фронт 2018]. Но об их работе на заводе, как и вообще на предприятиях Красноярска, мало информации. Достоверно известно, что на заводе № 863 работал призванный из Кызыла 12 апреля 1943 г. Пугачев Иван Васильевич, 1923 г.р.

Разнорабочим на строительном участке Пролетарского винного завода в Красноярском крае до отправки в действующую армию был призванный на трудовой фронт из г. Кызыл 29 июня 1943 г. Абраменко Макар Филимонович 1898 г.р.

Призванный из п. Кызыл-Арыг (Кызларик) Тандинского кожууна ТНР 15 февраля 1942 г. Питкевич Николай Васильевич, 1903 г.р. сначала служил рядовым (предположительно охранником) в/ч № 4001, а с 9 октября 1942 трудился на фабрике № 6. 7 июня 1944 г., после лечения в эвакогоспитале № 4856 и признания не годным к строевой службе через Раменский ВПП был направлен на цементный завод «Гигант». На трудовом фронте в Красноярске находился призванный из Тувы Антипин Леонид Николаевич⁷.

Судя по имеющимся в распоряжении автора статьи материалам, численность трудармейцев из Тувы на предприятиях Красноярска была невелика. Более заметна роль города в их распределении через ВПП в другие районы и города Красноярского края.

Кемерово: оборонный завод № 510

С осени 1929 г. в г. Кемерово действовал механический завод комбината «Кузбассуголь», который перед войной выпускал шахтные

⁶ Текущий архив Тувинского ресвоенкомата; личный архив Моллерова Н. М. Список колонны трудармейцев из Тувинской Народной Республики.

⁷ Данные по трудармейцам, работавшим в Красноярске, взяты из личного архива Моллерова Н. М.: см. Список советских граждан, призванных из ТНР на трудовой фронт.

вагонетки, ленточные конвейеры и другую продукцию. С началом эвакуации предприятий из прифронтовых районов СССР на нём было решено разместить основную часть оборудования завода № 510 Наркомата боеприпасов из г. Ногинска Московской области.

Оборудование химических цехов этого завода разместили на действующем в г. Кемерово Опытном гидрогенизационном заводе (ОГГЗ) Наркомата нефтяной промышленности, переходившем на выпуск оборонной продукции. В связи с этим ОГГЗ в декабре 1941 г. был передан Наркомату химической промышленности под номером 510. На нем была размещена основная часть оборудования завода № 100 Наркомхимпрома, который еще находясь в Новомосковске, готовился к переходу на выпуск боеприпасов. Завод № 510 с января 1942 г. начал производить толуол, соляную кислоту, а затем дихлорэтан, каустик и другую продукцию.

Завод № 510 в г. Кемерово стал основным местом деятельности советских граждан, призванных на трудовой фронт из Тувы в феврале 1942 г. С 20 февраля 1942 г. по 15 апреля 1947 г. на нём трудился призванный из Кызыла 8 февраля 1942 г. Белов Алексей Дмитриевич, 1920 г.р. Там же работали: Бочкарев Агап Иванович, 1910 г.р. (Владимировка), Гаврюшкин Михаил Захарович, 1898 г.р. (Кызыл), Григорьев Артемий Нифантьевич, 1918 г.р. (Кызыл), Гурков Алексей Яковлевич, 1905 г.р. (Кызыл), Егоров Никифор Ионович (Кызыл-Арыг), Конев Андрей Клементьевич, 1909 г.р. (Шагаан-Арыг), Конных Степан Семенович, 1906 г.р. (Самагалтай), Кузнецов Виналий Пафнутьевич, 1909 г.р. (Маймазын), Кузьмин Михаил Александрович, 1906 г.р. (Шагаан-Арыг), Непомнящий Григорий Николаевич, 1903 г.р. (Кызыл), Петров Борис Александрович, 1912 г.р. (Туран), Терсков Павел Григорьевич, 1904 г.р. (Кызыл), Чистаев Павел Самойлович, 1909 г.р. (Туран), Григорьев Матвей Петрович, 1911 г.р. (Сарыг-Сеп), награждённый медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне».

Найденов Яков Иванович, 1904 г.р. (Кызыл), Кемеровским ГВК был направлен 3 августа 1944 г. на оборонный завод № 652. Пока не удалось установить, на каких предприятиях в г. Кемерово работали следующие советские граждане из Тувы: Булгаков Кирилл Петрович, 1907 г.р. (Сарыг-Сеп, умер на трудовом фронте), Буторовкин Герасим Устинович (Сарыг-Сеп), Гладков Федор Васильевич (Бельбей), Долганов Дементий (Демьян) Савельевич (Знаменка), Евсеенко Василий Денисович (Сосновка), Елисеев Родион Савельевич (Даниловка), Зубарев Николай из Балгазына (Марачевка), Конев Степан Клементьевич. (Чадан), Мамонтов Кирилл Сергеевич (Сарыг-Сеп), Носков Галактион Еремеевич (Маймазын), Петров Гавриил Степанович (Тоора-Хем),

Пичугин Севастьян Никонович, 1908 г.р. (Даниловка), Сайгутин Андрей Александрович, 1918 г.р. (Кызыл), Сайгутин Кузьма Александрович, 1915 г.р. (Кызыл), Сайгутин Лука Александрович, 1903 г.р. (Кызыл), Сорокин Василий Васильевич (Медведевка), Черепанов Павел Киприянович (Кызыл-Арыг).

Из приведенных выше сведений видно, что в Кемерово трудармейцы из Тувы были более многочисленны, чем в Красноярске. В основном они трудились на оборонном заводе № 510. Вопрос об их работе на других предприятиях города может быть освещён более полно по мере разыскания новых материалов.

Канск: труд и охрана спецпоселенцев

Выше в разделе о призванных в Красноярск сообщалось о группе советских граждан из Тувы, направленных в распоряжение начальника Краслага НКВД (Канск, Красноярский край) в качестве охранников. Но это были далеко не все, направленные в г. Канск из Тувы. Имеющиеся в нашем распоряжении документы и иные сведения не дают возможности восстановить места их трудовой деятельности. Вместе с тем известно, что именно «канский отряд» трудармейцев из ТНР был наиболее многочисленным. Ограничимся перечислением многих из них. В 1942 г. (у многих стоит дата призыва 29 июня 1942 г.) были призваны и направлены в г. Канск на трудовой фронт: Вилькс Владимир Яковлевич (Туран, его сын Александр воевал), Вилькс Карл Яковлевич (Туран), Глазырин Аверьян Иванович (Федоровка, затем воевал), Горин Петр Иванович (Атамановка, ныне Кочетово, дезертировал и был возвращён на трудовой фронт), Григорьев Тихон Александрович (Сарыг-Сеп), Доронин Иван Спиридонович (находился на трудовом фронте с июня 1942 г. по май 1945 г.), Доронин Кирилл Спиридонович (Туран), Дорофеев Иван Алексеевич (Туран), Жирнов Михаил Панфилович, 1911 г.р. (Туран), Золотухин Григорий Егорович (Туран), Золотухин Алексей Егорович (Туран), Исаев Александр Арсентьевич (Туран), Кашин Александр Петрович (Балгазын), Кашин Артемий Петрович (Балгазын), Кириллов Лаврентий Степанович (Туран), Колосов Илья Андреевич, 1908 г.р. (Кызыл), Кузнецов Филипп Яковлевич, 1903 г.р. (Шагаан-Арыг), Кукарин Тимофей Филиппович, 1900 г.р. (Медведевка), Лубошников Афанасий Семенович (Сарыг-Сеп), Лубошников Епифан Иванович, 1924 г.р. (Даниловка), Лунегов Василий Данилович, 1906 г.р. (Шагаан-Арыг), Медведев Силантий Наумович (Азют), Михайлов Петр Иванович, 1907 г.р. (Туран), Некрасов Василий Иванович (Уюк), Нестеров Семен Ефимович, 1901 г.р. (Шагаан-Арыг), Огнев Мартын Еремеевич,

1917 г.р. (Владимировка), Петеримов Виктор Андреевич (Чкаловка), Полежаев Иван Леонтьевич (Севи), Попов Василий Архипович, 1911 г.р. (Шагаан-Арыг), Рыбалков (Рыбаков) Сергей Алексеевич, 1920 г.р. (Кызыл), Семенов Александр Николаевич (Родионович), 1919 г.р. (Ээрбек), Сермавкин Афанасий Васильевич, 1923 г.р. (Кызыл), Ситько Николай Григорьевич, 1899 г.р. (Кызыл, был судим за растрату в 1936 г.), Соловьев Иван Семенович, 1920 г.р. (Федоровка), Спирин Иннокентий Александрович, 1912 г.р. (Кызыл), Строков Иван Тарасович, 1912 г.р. (Шагаан-Арыг), Тетерин Петр Зиновьевич, 1912 г.р. (Кызыл), Туров Лазарь Иванович (Туран), Туров Павел Иванович (Туран), Туров Степан Иванович (Туран), Уткин Алексей Андрианович, 1912 г.р. (Кызыл), Фунтиков Илларион Афанасьевич (Ленинка), Фунтиков Лазарь Афанасьевич, 1913 г.р. (Кызыл), Худяшев Николай Викторович, 1901 г.р. (Туран), Чебокчинов Самсон Владимирович, 1901 г.р. (Чадан), Чемков Вячеслав Иванович, 1915 г.р. (Балгазын), Шикин Владимир Иванович, 1911 г.р. (Кызыл), Шипилин Алистар Федорович, 1919 г.р. (Кызыл), Якушенко Василий Прохорович (Грязнуха).

Следует отметить, что трудармейцы, призванные в Канск из Тувы, по неполным подсчётам составили рабочую колонну численностью до 90 человек. Сличение списка этой колонны трудармейцев со списком участников восстания советских граждан в Туве⁸ против перегибов коллективизации в 1930 г. [Моллеров 2022, с. 291] показывает, что часть вышеперечисленных трудармейцев составляли участники восстания, а также их родственники. В числе непосредственных участников восстания, чья участь была смягчена судом из-за их социального происхождения либо малограмотности, можно назвать Кузнецова Филиппа Яковлевича, Попова Василия Архиповича, Чебокчинова Самсона Владимировича и Шведова Исаака Васильевича⁹.

После госпиталей и плена – в рабочие батальоны

Некоторые из участников боевых действий, призванные в действующую армию из Тувы, после длительного плена или по состоянию здоровья также попадали в рабочие батальоны. Приведу несколько примеров.

Уроженец п. Сосновка Оюннарского кожууна Урянхайского края Беляков Василий Гаврилович, 1917 г.р. был призван в действующую армию из г. Алма-Ата Казахской ССР. Служил военным шофером. Вскоре попал в немецкий плен. После освобождения из плена 2 декабря 1945 г. прибыл из г. Рослау в г. Ковель, затем в г. Луцк Украинской ССР.

⁸ НА РТ, ф. 1, оп. 1, д. 311, лл. 1-11.

⁹ Там же.

8 декабря 1945 г. был направлен в 88-й в отдельный рабочий батальон (ОРБ) (п/п № 95505) в г. Запорожье.

Другой уроженец Урянхайского края Богатов Виктор Александрович, 1916 г.р. являлся рядовым 795-го стрелкового полка 228-й Канской стрелковой дивизии 24-й армии Южного фронта. 22 июня 1942 г. в Ростовской области он попал в плен. После освобождения из плена 8 апреля 1945 г. был направлен в лагерь бывших военнопленных № 239 при 3-й Ударной армии.

Иннокентий Никонович (Николаевич) Возженников, 1925 г.р., призванный из г. Кызыл ТНР 28 декабря 1942 г., также попал в плен. После освобождения 19 июня 1945 г. из лагеря бывших военнопленных № 235 он был направлен в 18-й армейский запасной стрелковый полк 5-й Ударной армии, затем 10 сентября 1945 г. во 2-й отдельный рабочий батальон.

Уроженец п. Сушь Маады кожууна Урянхайского края Гольцов Иван Григорьевич, 1914 г.р. был призван 2 февраля 1942 г. Будучи сержантом, кавалерийским инструктором, он попал в плен 22 июля 1942 г. под г. Ростов-на-Дону Ростовской области. Находился в лагере военнопленных в г. Сталино (ныне г. Донецк), затем в г. Марсель (Франция) и в Голландии. После репатриации прибыл 12 марта 1945 г. в г. Баку. Находился в 28-м запасном полку 12-й запасной стрелковой дивизии (ст. Алкино). 18 июня 1945 г. был направлен в 9-й рабочий батальон. После войны работал в течение 30 лет лесником в лесничестве п. Уюк Пий-Хемского района Тувы.

Уроженец п. Уургайлыг (Арголик) Тандинского кожууна ТНР Мишаков Григорий Егорович, 1922 г.р. был призван из г. Кызыл ТНР 5 февраля 1942 г. Минусинским РВК¹⁰ Красноярского края. Являясь рядовым, стрелком 799-го стрелкового полка 228-й стрелковой дивизии 24-й армии Южного фронта, 23 июля 1942 г. он, как и Гольцов, под г. Ростов-на-Дону попал в плен. После освобождения из плена в июле 1945 г. Мишаков был зачислен в 1-ю запасную стрелковую дивизию Московского военного округа, а 28 августа 1945 г. из 192-го запасного стрелкового полка 1-й запасной стрелковой дивизии направлен во 2-й отдельный рабочий батальон.

Никитина Фадея Варнавьевича, 1914 г.р. призвали из п. Долгановка Каа-Хемского кожууна ТНР 3 февраля 1942 г. Воюя минометчиком 50-го отдельного минометного дивизиона, 17 июля 1942 г. в районе Криворожье Ростовской области он попал в плен. Находился в плену в Норвегии (лагерь Зумби). После освобождения из плена сначала служил в 377-м запасном стрелковом полку 5-й запасной стрелковой

¹⁰ Районный военный комиссариат.

дивизии Московского военного округа. Затем 9 сентября 1945 г. был направлен на ст. Узловая (Узловка) («Молотовуголь»).

Есть сведения и по другим фронтовикам, ставшим трудармейцами.

Поздеев Петр Матвеевич, 1913 г.р., уроженец г. Шагонар Даа кожууна Урянхайского края был призван из г. Шагаан-Арыг Улуг-Хемского кожууна ТНР 5 февраля 1942 г. Минусинским РВК Красноярского края. По документам считалось, что пропал без вести. В действительности попал в плен. После освобождения из плена был направлен 17 сентября 1945 г. с пересыльного пункта Одесского военного округа на авторемонтный завод № 46 (г. Одесса).

Единственный тувинец, чья судьба была связана с трудовым фронтом, уроженец м. Кок-Булун сумона Межегей Оюнарского кожууна Урянхайского края, доброволец-кавалерист Соктай Оюн Мумбарович, 1903 г.р., в ходе тяжелых боев попал в плен и находился в концлагере в Польше. После освобождения лагеря советскими войсками продолжил воевать. С боями дошел до Берлина. Удостоен ордена Отечественной войны 2-й степени и медали «За отвагу». После войны, до возвращения в Туву работал на одном из заводов в СССР. [Урянхайско-тувинская энциклопедия 2021, с. 342]

Посохин Иван Федорович, 1913 г.р., уроженец п. Сыстыг-Хем Тоджинского кожууна Урянхайского края, был призван из г. Кызыл (г. Туран Пий-Хемского кожууна)¹¹ ТНР в 1942 г. Рядовой, артиллерист, наводчик орудия 799-го стрелкового полка 228-й Канской стрелковой дивизии 24-й армии Южного фронта. Находился в немецком плену с июля 1942 г. Освобождён из плена в июле 1945 г. С июля по август 1945 г. – стрелок 192-го запасного стрелкового полка. С августа 1945 г. по июль 1946 г. – стрелок 2-го рабочего батальона. Демобилизован в сентябре 1945 г. Награждён медалью «20 лет Победы в ВОВ», 6 апреля 1985 г. – орденом Отечественной войны 2-й степени.

Призванный из п. Уюк Пий-Хемского кожууна ТНР в 1943 г. Шульгин Иван Сергеевич, 1918 г.р., сначала принимал участие в военных действиях, а затем был направлен на трудовой фронт в г. Нижний Тагил на южном Урале, где в том же году и умер.

Из приведённых сведений можно заключить, что советские граждане из Тувы, выбывавшие из строя по ранениям, а также освобожденные из плена на заключительном этапе Великой Отечественной войны, также пополняли рабочие батальоны СССР.

Привлечение к трудовой повинности «чуждого элемента»

В СССР привлечение к труду «неблагонадёжных» граждан проводилось в соответствии с распоряжением № 322 Государственного

¹¹ В скобках дан второй вариант, так как в документах есть разночтения.

комитета обороны (ГКО) от 29 июня 1941 г., принятым под грифом «Совершенно секретно». Распоряжением учитывался опыт военизированных рабочих формирований времён Гражданской войны. Лица, уклонявшиеся от мобилизации, отвечали по законам военного времени. Действие этого документа распространялось и на советских граждан, проживавших в ТНР.

В ТНР на формирование списочного состава рабочих батальонов немалое влияние оказывали консульский отдел Дипломатической миссии СССР в ТНР, комитеты советских граждан и местные Хуралы (Советы), которые в особых случаях давали официальные характеристики на подведомственных им советских граждан.

Логика решений призывной комиссии, принятых по ним, порой проследить непросто, так как судьбы призванных, имевших отрицательные, во многом похожие характеристики, всё же складывались по-разному. Видимо, на окончательные решения призывной комиссии влияли ещё и другие, не отражённые в документах обстоятельства и причины, а также личные качества призванных. Так, в сопроводительном документе призванного из ТНР Глазырина Георгия Ивановича, 1917 г.р., направленного 15 августа 1942 г. с Красноярского ВПП на валяльную фабрику Крайлегпрома (г. Красноярск), было указано: «Отведён от призыва в РККА по политико-моральным соображениям»¹². Но эта характеристика не помешала перенаправить Г. А. Глазырина 4 сентября 1942 г. через Красноярский ВПП в Краслаг НКВД (г. Канск Красноярского края) на охрану спецпоселенцев¹³.

Кроме того, зачисление в списки на трудовой фронт вовсе не означало, что трудармеец в дальнейшем не мог попасть на фронт. Случаи ухода добровольцами на фронт из рабочих батальонов не были частыми, но всё же происходили. Это случалось даже в отношении бывших белогвардейцев. Например, 10 февраля 1942 г. из Кызыла был призван на трудовой фронт оренбургский казак, бывший деньщик белого генерала А. С. Бакича уроженец с. Кананикольск Кананикольского района Оренбургской области Александр Константинович Баталов, 1906 г.р., проживавший в Кызыле. Однако уже с мая 1942 г. он в качестве гвардии рядового оказался в составе 23-го гвардейского стрелкового полка 8-й гвардейской стрелковой дивизии 7-го гвардейского стрелкового корпуса 10-й гвардейской армии 2-го Прибалтийского фронта. После войны

¹² Личный архив Моллерова Н. М.: выписка из картотеки архива Ресвоенкомата в 1991 г.

¹³ На первых порах в спецпоселениях находились представители депортированных народов СССР и поволжские немцы, затем военнопленные из армий вермахта фашистской Германии.

А. К. Баталов проживал в Кызыле и 6 апреля 1985 г. был награждён орденом Отечественной войны 2-й степени¹⁴.

Или другой пример из рукописи книги «Вернулись с Победой! Тува»¹⁵:

«Жуланов Филимон Архипович, 1912 г.р., уроженец с. Излап Бейского района Хакасии. Его отец в Гражданскую войну в Туве воевал в белом отряде Милегина. Филимон Архипович был призван из п. Швей Каа-Хемского кожууна ТНР 11 июня 1942 г. Абаканским горвоенкоматом (ГВК) Хакасской автономной области (ХАО) Красноярского края. Гвардии рядовой, наводчик ПТР 4-го эскадрона 61-го гвардейского кавалерийского полка 17-й гвардейской Мозырской Краснознамённой кавалерийской дивизии 2-го гвардейского Краснознамённого кавалерийского корпуса 1-го Белорусского фронта. Награждён 19 марта 1945 г. медалью «За отвагу», 23 декабря 1985 г. – орденом Отечественной войны 2-й степени. Работал охотником-промысловиком. Проживал и умер в п. Усть-Ужеп Каа-Хемского района Тувинской АССР (по данным на 1979 г.)»¹⁶. [Вернулись с Победой 2025, с. 110].

По-другому сложилась судьба бывшего колчаковца Карпенко Ивана Яковлевича, 1897 г.р., который, согласно картотеке¹⁷ Тувинского ресвоенкомата, 21 мая 1942 г. был призван на трудовой фронт из п. Тоора-Хем Тоджинского кожууна ТНР. На трудовой фронт попал и бывший участник восстания, поднятого частью советских граждан в ТНР против перегибов коллективизации весной 1930 г. [Моллеров, Натсак, Самдан 2023], крестьянин-единоличник Селиванов Иван Архипович, 1911 г.р., проживавший в Туве с 1913 г. и призванный 29 июня 1942 г. из пос. Шагаан-Арыг Улуг-Хеского кожууна ТНР. В результате он был направлен в г. Кемерово Красноярского края (с 1943 г. – столица Кемеровской области). В списках среди погибших или вернувшихся с фронта эти два трудармейца не значатся. В связи с этим велика вероятность, что они весь период войны находились на трудовом фронте.

¹⁴ Личный архив Моллерова Н. М. Список советских граждан, призванных на трудовой фронт из Тувы, составленный на основе документов Тувинского ресвоенкомата, опросов граждан и электронного ресурса.

¹⁵ Рукопись книги, составленной Н. М. Моллеровым, А. Н. Самойкиным и О. Ю. Иргит находится в издательстве для опубликования к 80-летию Великой Победы. Эти и другие приведенные в статье биографические данные фронтовиков можно будет найти в персоналиях юбилейного издания.

¹⁶ Рукопись книги, составленной Н. М. Моллеровым, А. Н. Самойкиным и О. Ю. Иргит находится в издательстве для опубликования к 80-летию Великой Победы.

¹⁷ В начале 1990-х гг. автор настоящей статьи работал с картотекой при подготовке первого издания Книги Памяти. К сожалению, в ходе подготовки второго издания Книги Памяти выяснилось, что картотека отсутствует. В связи с этим, данные, полученные ранее при использовании картотеки, получили особую научно-историческую ценность.

Все шансы попасть на трудовой фронт имел уроженец г. Кызыл ТНР Петрунук Иван Исаакович, 1924 г.р., у которого до 24 февраля 1943 г. была бронь. Призвали его из г. Кызыла ТНР 6 марта 1943 г. Он воевал в действующей армии и после войны вернулся в Туву. А могла его судьба сложиться и по-другому. Дело в том, что его отцу Исааку Михайловичу было отказано в отправке на фронт, так как он в годы Гражданской войны вёл антисоветскую пропаганду и после прихода в Туву партизанской армии Щетинкина-Кравченко (август 1919 г.) бежал в Красноярск, где до возвращения шесть месяцев скрывался. На заявлении Исаака Михайловича стоит резолюция: «оставить в силе решение призывной комиссии»¹⁸, согласно которому в призыве на фронт ему было отказано. Но, как выше уже отмечалось, на фронт через год был призван его сын. И никто из них – ни отец, ни сын - на трудовой фронт не попали.

О судьбах немцев Поволжья в СССР в военный период, об их высылке в Казахстан и Сибирь многое известно. Однако носивший нерусскую фамилию Пайгель Иван Самойлович, 1917 г.р., из г. Шагаан-Арыг Улуг-Хемского кожууна ТНР сначала 5 февраля 1942 г. был призван на трудовой фронт в Кемерово, а затем воевал.

Казалось бы, все основания попасть на трудовой фронт были у Семена Прокопьевича Петеримова. Тем более, что двое его родственников Виктор Андреевич и Филипп Андреевич Петеримовы были направлены на трудовой фронт в г. Канск. В первый день призыва 26 января 1942 г. в призывную комиссию ушла характеристика на него из Туранского комитета советских граждан. В ней отмечалось, что его дядя Сергей Дмитриевич был расстрелян за контрреволюционное выступление против советской власти в 1920 г., второй дядя Андрей Дмитриевич также расстрелян, как участник восстания в 1930 г. в ТНР, а третий Иван Дмитриевич был осуждён Верховным судом ТНР в 1941 г. на 8 лет за контрреволюционное выступление. О самом Семене Прокопьевиче сообщалось: «...Социальное положение – рабочий. Проводимые мероприятия выполняет. В общественной жизни не участвует. Был под следствием за выступление против советской власти...»¹⁹. Что повлияло в дальнейшем на решение призывной комиссии, сказать трудно. Возможно, перевесило пролетарское «социальное положение». В конечном счёте, Семен Прохорович был осенью 1944 г. призван в действующую армию, где храбро воевал и был

¹⁸ Личный архив Моллерова Н. М. Заявление И.И. Петрунук в призывную комиссию СССР в ТАР от 8 февраля 1942 г.

¹⁹ Личный архив Моллерова Н. М. Характеристики председателя комитета советских граждан Пий-Хемского кожууна (г. Туран) Власова на Петеримова С.П. от 10 августа 1941 г. и от 26 января 1942 г.

отмечен боевыми наградами. В качестве справки о боевой странице его биографии приведём данные из книги «Вернулись с Победой! Тува»:

«Петеримов Семен Прохорович, 1905 г.р., уроженец г. Туран Маады кожууна Урянхайского края. Призван из г. Туран Пий-Хемского кожууна ТНР 8 сентября 1944 г. Абаканским ГВК ХАО Красноярского края. Рядовой, телефонист взвода связи 181-ой тяжёлой гаубичной артиллерийской бригады прорыва РГК 1-го Украинского фронта. Награждён 19 мая 1945 г. медалью «За отвагу», 20 марта 1946 г. в Тувинском ОВК Тувинской автономной области медалью «За победу над Германией», 20 августа 1946 г. в Тувинском областном военкомате медалью «За взятие Берлина». Умер в 1954 г.»²⁰ [Вернулись с Победой 2025, с. 226].

Рассмотрение биографических данных и документов политически «неблагонадёжных» советских граждан, призванных из Тувы, показывает, что решения призывной комиссии по ним не всегда учитывали негативные характеристики местных органов власти. Можно отметить также то, что нередко призванные на трудовой фронт, отработав какое-то время на оборонных предприятиях, затем добровольно уходили воевать. В то же время в числе трудармейцев г. Канск мы находим участников восстания 1930 г. в Туве против перегибов коллективизации, а также их родственников.

Призыв и судьбы староверов

Очень драматичными, а для некоторых даже трагичными, можно назвать призыв и пребывание на трудовом фронте другой категории «неблагонадёжных» советских граждан – староверов, проживавших главным образом в верховьях Малого Енисея ТНР. Часть из них была настроена против советской власти и старалась избежать призыва как в действующую армию, так и на трудовой фронт. Другие ссылались на религиозный запрет брать в руки оружие. Ответственный за проведение мобилизации советских граждан в ТНР военный советник И. И. Смахтин отмечал: «5) Не явились без уважительных причин 33 человека (староверы). Оставлено до особого распоряжения (по политическим мотивам) – 123 человека, в том числе 12 староверов, отказавшихся служить в РККА». [Боевое содружество 2017, с. 28]. И в заключительной части отчёта, подводя итоги, он констатировал: «Явка на призыв была 100%, за исключением небольшой группы староверов» [Боевое содружество 2017, с. 29].

²⁰ Там же. Рукопись книги «Вернулись с Победой! Тува».

Например, в характеристике на жителя пос. Бурен-Бай-Хаак Ильинского Хурала Юркова Мартина Георгиевича председатель этого Хурала Руковицын писал, что его родители «заядлые староверы» и «враждебно настроены против советской власти», его отец «во время Гражданской войны участвовал в белых бандах (в карательном отряде), не выполняет решений партии и правительства ТНР», «от призыва в Красную Армию отказался». Утверждалось, что «так же воспитан его сын», т.е. характеризуемый Мартин Георгиевич²¹.

Многие из староверов из-за категорического отказа брать в руки оружие, были направлены на трудовой фронт.

Большинство призванных на трудовой фронт староверов стойко справлялись с выпавшими на их долю испытаниями, но были и такие, кто их не выдерживал и дезертировал, пытаясь вернуться в Туву. По опросам информантов и материалам ресвоенкомата известно, что при подходе к советско-тувинской границе пограничники 29-го погранотряда (место дислокации: с. Нижне-Усинское Ермаковского района Красноярского края) устраивали засады на дезертиров. В результате таких засад они арестовывали беглецов, как нарушителей границы, а по тем, кто пытался скрыться в лесу, стреляли на поражение. Так при попытке нелегально пересечь границу были застрелены бежавшие с трудового фронта Архипов Тихон Дорофеевич (призван из Маймазына в 1942 г.), Носков Меркурий Еремеевич (погиб 24 июня 1942 г.), Сасин Семен Петрович (1925 г.р., призван в феврале 1942 г. из пос. Ильинка Каа-Хемского района ТНР, бежал из Кемерово), Сасин Устин Иванович (1906 г.р., призван из пос. Ильинка в феврале 1942 г., бежал из Кемерово), Стародумов Абрам Семенович (призван из пос. Эржей, бежал из Кемерово). Здесь также следует заметить, что одной из причин, хотя и не главной, подтолкнувшей этих трудармейцев-староверов к побегу, могли быть тяжелые условия труда на химическом производстве в г. Кемерово.

Есть также информация о трагической судьбе уроженца с. Талица Бийского района Алтайского края Шумова Емельяна Егоровича, 1897 (1898) г.р., который также был призван из п. Ильинка Каа-Хемского района ТНР в августе 1942 г. Минусинским РВК Красноярского края. 4 сентября 1942 г. его направили в распоряжение начальника Красноярского Краслага НКВД (г. Канск Красноярского края). Оттуда он дезертировал и был застрелен на Усу в 1943 г. Призванный из п. Ильинка в 1942 г. на трудовой фронт в Кемерово Шумов Калистрат Емельянович, 1921 г.р. (сын Емельяна Егоровича), также дезертировал и был застрелен на

²¹ Личный архив Моллерова Н.М. Характеристика на К.Г. Юркова от руководителя Ильинского поселкового хурала Руковицина от 20 декабря 1943 г.

Усу. Однако, по информации Л.П. Шумовой, Емельян Егорович работал в Канске на сахарном заводе, где и умер. О Калистрате Емельяновиче она сообщила, что он дезертировал и какое-то время скрывался в Туве, а затем был арестован. После ареста о нем ничего неизвестно²².

За уклонение от призыва и пребывание в бегах Сасин Абросим Иванович, 1925 г.р., из п. Сизим и Соломенников Илларион Григорьевич, 1925 г.р., из п. Шуя были осуждены и отбывали срок в спецлагере г. Черногорска (Хакасская автономная область Красноярского края).

Вместе с тем, многие призванные староверы, в том числе близкие родственники погибших дезертиров, героически воевали на фронте. Взять, например, родного брата трудармейца Абрама Стародумова Евсея Семеновича Стародумова, который, по данным книги «Вернулись с Победой! Тува», храбро сражался в рядах воздушно-десантной дивизии:

«Стародумов Евсей Семенович, 1912 (1915) г.р., уроженец с. Знаменка (Сарыг-Сеп) Салчакского кожууна Урянхайского края. Призван из п. Бельбей Каа-Хемского кожууна ТНР в 1942 г. Минусинским РВК Красноярского края. Гвардии сержант, боец саперного взвода 8-го гвардейского воздушно-десантного стрелкового полка 3-й гвардейской Уманьской Краснознамённой воздушно-десантной дивизии 2-го Украинского фронта. Ранен 20 сентября 1944 г. С 21 октября 1944 г. старший сержант, сапер саперной роты 150-го армейского запасного стрелкового полка 2-го Украинского фронта. Награжден 30 июня 1944 г. медалью «За отвагу», 18 октября 1944 г. – орденом Красной Звезды, 13 сентября 1945 г. – медалью «За победу над Германией». Проживал в с. Эржей Каа-Хемского района. Умер 6 мая 1973 г. // 6 мая 1975 г.²³ Похоронен в с. Эржей Каа-Хемского района Тувинской АССР». [Вернулись с Победой 2025, с. 280].

Другой их брат Стародумов Автоном Семенович из п. Бельбей (Грязнуха) сначала был призван на трудовой фронт в г. Кемерово, затем ушел воевать и погиб в 1942 г. г. у д. Бабушкино под Москвой.

Анализ имеющихся данных показывает, что староверы Тувы составляли наиболее проблемную для власти категорию призванных. Следуя канонам своей веры, они отказывались брать в руки оружие. Нигде не зафиксировано в документах, но по рассказам старожилов, особенно фанатичные староверы даже принимали трагические решения утопиться в проруби на Енисее. По данным призывной комиссии, все неявившиеся по призыву были из числа староверов. Среди отправленных на работы нашлись дезертиры, часть которых

²² Беседа автора с Любовью Петровной Шумовой 23 апреля 2025 г.

²³ Разночтения в разных документах.

была расстреляна пограничниками из засады при попытке незаконно перейти советско-тувинскую границу, а пойманные были возвращены на трудовой фронт. Вместе с тем, следует подчеркнуть, что немало выходцев из староверческих семей храбро сражались на фронтах Великой Отечественной войны.

Красноярский край и Урал: судьбы отдельных трудармейцев

Не все призванные из Тувы трудились вместе с земляками. Некоторые из них попадали в другие районы и города в Красноярском крае и за его пределами. Тому немало примеров.

Так, в 1942 г. на трудовой фронт в г. Бийск Алтайского края был призван из п. Чкаловка Пий-Хемского кожууна ТНР Измествьев Григорий Трофимович. По сведениям информантов, там ему и довелось умереть.

21 мая 1943 г. на трудовой фронт в столицу Хакасской автономной области Красноярского края – г. Абакан был призван из г. Кызыла Федоткин Терентий Яковлевич, 1898 г.р.

Золотостаратель прииска Ими в ТНР Мурыгин Федор Евстафьевич, 1920 г.р., работал на трудовом фронте на Урале. После войны он проживал в с. Усть-Бурен Каа-Хемского кожууна Тувы.

До войны в Красноярском крае эксплуатировалось 8 шахт Черногорского рудника. Однако из-за острого дефицита промышленного топлива в крае и принятых мер по его преодолению их число заметно увеличилось [Трудовой фронт 2018].

Уроженец с. Атамановка (Кочетово) Тандинского кожууна (района) ТНР, член сельхозартели (колхоза) им. Молотова Тандинского кожууна ТНР Кулаков Иван Романович, 1925 г.р., был призван из с. Атамановка (Кочетово) 18 октября 1943 г. на трудовой фронт. Около года он проработал на шахте № 13 г. Черногорска Хакасской автономной области (ХАО) Красноярского края. 7 сентября 1944 г. в Абаканском ГВК ХАО Красноярского края был признан не годным для шахтёрской работы, а 14 октября 1944 г. уволен по болезни и вернулся в Туву.

Эта категория трудармейцев выглядит очень немногочисленной не только потому, что случаи оторванности отдельных трудармейцев были редкими. Резонно допустить, что еще не найдены все данные, которые могли бы расширить географию трудового размещения призванных.

На спецпоселении

7 января 1944 г. нарком внутренних дел СССР Л.П. Берия подписал приказ «Об организации специального Черногорского лагеря в Красноярском крае». Лагерь специализировался на добыче угля и

именовался «Черногорский специальный исправительно-трудовой лагерь (ИТЛ) НКВД». В нём был установлен особо строгий режим для заключённых, обвинённых в немецком пособничестве, шпионаже и измене Родине [Трудовой фронт 2018]. После войны в нём отбывали наказание приговорённые судом к различным срокам советские граждане из ТНР.

На другом спецпоселении в Норильске за бегство с поля боя отбывали 12-летний срок призванный из Бурен-Бай-Хаака Шутов Кирилл Клементьевич и трое его братьев. Был осуждён и отбывал наказание на Севере Пичугов Наум Аверьянович, 1925 г.р.

Из изученных автором архивных материалов видно, что среди советских граждан из Тувы лиц этой категории было совсем немного.

Заключение

Таким образом, в Тувинской Народной Республике с первого дня Великой Отечественной войны, вставшей на сторону Советского Союза, начиная с 1942 г. проводились призывы не только в действующую армию, но и на трудовой фронт. Подавляющая часть трудармейцев из Тувы работала в Красноярском крае, в том числе на эвакуированных с западных областей СССР заводах.

Судя по имеющимся в распоряжении автора статьи материалам, география размещения трудармейцев из Тувы в Красноярском крае небогата. Их численность на предприятиях столицы края г. Красноярска была невелика. Более заметна роль города в распределении трудармейцев по районам и городам края. В Кемерово трудармейцы из Тувы были более многочисленны. В основном они трудились на оборонном заводе № 510. Самым многочисленным был отряд призванных в Канск из Тувы, составивший рабочую колонну.

Советские граждане из Тувы, выбывавшие из рядов армии по ранениям, а также освобожденные из плена на заключительном этапе Великой Отечественной войны, пополняли рабочие батальоны на западе СССР.

Рассмотрение биографических данных и документов политически «неблагонадёжных» советских граждан, призванных из Тувы, показывает, что на решения призывной комиссии по ним не всегда влияли негативные характеристики местных органов власти, а призванные на трудовой фронт, отработав какое-то время на оборонных предприятиях, затем добровольно уходили воевать.

Староверы Тувы составляли для власти наиболее проблемную категорию призванных. Следуя канонам своей веры, многие из них отказывались брать в руки оружие. Поэтому они в основном направлялись на трудовой фронт. Оттуда некоторые мобилизованные староверы совершали неудачные, в том числе гибельные для них, попытки вернуться в Туву.

Из изученных автором архивных материалов видно, что среди советских граждан из Тувы лиц, запятнавших себя изменой и приговорённых к работам в спецпоселениях, было немного.

Призыв на трудовой фронт, хотя и был необходим, и являлся гражданским долгом перед Родиной, не рассматривался как почётная обязанность. В отношении категории «неблагонадёжных» в советский период он воспринимался больше как мера принуждения. В соответствии с законами военного времени часть призванных, занятая охраной в спецпоселениях, сама олицетворяла собой силу принуждения.

Трудно припомнить общественные мероприятия в Туве и многих других регионах с чествованием бывших трудармейцев, с высокой оценкой их очень тяжелого труда. В советский период их общественная реабилитация не произошла, хотя многие из них не жалели себя во имя Победы, а некоторые за свой самоотверженный труд были удостоены государственных наград. Только в постсоветский период началась переоценка вклада трудармейцев в победу над врагом.

Пока что приходится констатировать, что общественное признание вклада трудармейцев в общую Великую Победу, как в целом в стране, так и в регионах еще не является свершившимся фактом, а история трудового фронта малоизучена. Поэтому настоящая статья лишь продвигает вперед, но отнюдь не исчерпывает поднятую большую тему.

Литература:

1. Боевое содружество 2017 – Боевое содружество Тувинской Народной Республики с Советским Союзом. 1941-1944 гг. (В документах Центрального архива Министерства обороны Российской Федерации и Национального музея Алдан Маадыр Республики Тыва). М.: АО «Красная Звезда». 2017. 280 с.
2. Вернулись с Победой 2025 – Вернулись с Победой! Тува. Абакан: Хакасское книжное издательство им. В. М. Торосова, 2025. 390 с.
3. Советская энциклопедия 1985 – Советская энциклопедия. Гл. ред. М. М. Козлов; редкол. Ю. Я. Барабаш, П. А. Жилин, В. И. Канатов / Великая Отечественная война 1941–1945 гг. М., 1985. С. 727–729.

4. Гончаров 2006 – Гончаров Г. А. Трудовая мобилизация советских граждан в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) // Вестник Оренбургского государственного университета. № 6 (56). 2006. Т. 1. С. 183–188.

5. История Тувы 2007 – История Тувы в 3-х томах. Т. 2. 2007. Под общей редакцией В. А. Ламина. Новосибирск: Наука, 2007. 430 с.

6. Книга Памяти 1995 – Книга Памяти. Кызыл: Тувинское книжное издательство. 1995. 176 с.

7. Книга Памяти 2020 – Книга Памяти. 2-е издание изм. и доп. Кызыл: Тувинское книжное издательство. 2020. 384 с.

8. Моллеров, Натсак, Самдан 2023 – Моллеров Н. М., Натсак О. Д., Самдан А. А. Радикальные ответы на вызовы социально-политической трансформации (вооружённые восстания в Тувинской Народной Республике). Кызыл, 2023. 198 с.

9. Моллеров 2022 – Моллеров Н. М. История советской зарубежной колонии в Тувинской Народной Республике (1921-1944 гг.). Кызыл: типография МБОУ КЦО Аныяк. 2022. 376 с.

10. Трудовой фронт 2018 – Трудовой фронт Красноярья. 1941-1945 / В. Филиппов, О. Паранина, Е. Лалетина и др. Красноярск: ООО «Издательство Поликор». 2018. 208 с.

10. Урянхайско-тувинская 2021 – Урянхайско-тувинская энциклопедия в 2-х томах. Т. II. ТРОО «Мир тувинцев». Кызыл, Абакан: ООО ИПП «Журналист». 2021. 672 с.

References:

1. “Boevoe sodruzhestvo Tuvinskoj Narodnoj Respubliki s Sovetskim Sojuzom. 1941-1944 gg. (V dokumentah Central’nogo arhiva Ministerstva oborony Rossijskoj Federacii i Nacional’nogo muzeja Aldan Maadyr Respubliki Tyva)” (2017) [Combat Commonwealth of the Tuvan People’s Republic with the Soviet Union. 1941-1944 (In the Documents of the Central Archive of the Ministry of Defense of the Russian Federation and the National Museum of Aldan Maadyr of the Republic of Tuva)], Moscow, АО «Krasnaja Zvezda», 280 p. (In Russ.)

2. “Velikaja Otechestvennaja vojna 1941–1945 gg.” (1985) [The Great Patriotic War 1941-1945], *Sovetskaja jenciklopedija*, gl. red. M. M. Kozlov; redkol. Ju. Ja. Barabash, P. A. Zhilin, V. I. Kanatov, Moscow, p. 727–729. (In Russ.)

3. Goncharov, G. A. (2006) “Trudovaja mobilizacija sovetskih grazhdan v gody Velikoj Otechestvennoj vojny (1941-1945 gg.)” [Labor mobilization of Soviet citizens during the Great Patriotic War (1941-1945)], *Vestnik Orenburgskogo gosudarstvennogo universiteta*, no. 6 (56), t. 1, p. 183–188. (In Russ.)

4. “Istorija Tuvy v 3-h tomah” (2007) [History of Tuva in 3 volumes], t. 2, pod obshhej redakciej V. A. Lamina, Novosibirsk, Nauka, 430 p. (In Russ.)

5. “Kniga Pamjati” (1995) [The Book of Memory], Kyzyl, Tuvinskoe knizhnoe izdatel’stvo, 176 p. (In Russ.)

6. “Kniga Pamjati” (2020) [The Book of Memory], 2-e izdanie izm. i dop, Kyzyl, Tuvinskoe knizhnoe izdatel’stvo, 384 p. (In Russ.)

7. Mollerov, N. M., Natsak, O. D., Samdan, A. A. (2023) “Radikal’nye otvety na

vyzovy social'no-politicheskoy transformacii (vooruzhjonnye vosstaniya v Tuvinskoj Narodnoj Respublike)" [Radical Responses to the Challenges of Socio-Political Transformation (Armed Uprisings in the Tuvan People's Republic)], Kyzyl, 198 p. (In Russ.)

8. Mollerov, N. M. (2022) Istorija sovetskoj zarubezhnoj kolonii v Tuvinskoj Narodnoj Respublike (1921-1944 gg.) [The History of the Soviet Foreign Colony in the Tuvan People's Republic (1921-1944)], Kyzyl, tipografija MBOU KCO Anyjak, 376 p. (In Russ.)

9. "Trudovoj front Krasnojarskaja. 1941-1945" (2018) [Labor Front of Krasnojarsk], V. Filippov, O. Paranova, E. Laletina i dr., Krasnojarsk, OOO «Izdatel'stvo Polikor», 208 p. (In Russ.)

10. "Urjanhajsko-tuvinskaja jenciklopedija v 2-h tomah" (2021) [Uriankhai-Tuvan Encyclopedia in 2 Volumes], t. 2, TROO «Mir tuvincev», Kyzyl, Abakan: OOO IPP «Zhurnalist», 672 p. (In Russ.)

Информация об авторе:

Николай М. Моллеров, доктор исторических наук, научный руководитель, Тувинский институт гуманитарных и прикладных социально-экономических исследований при Правительстве РТ, Кызыл, Россия; 667000, Россия, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Кочетова, д. 4.

E-mail: n.m.mollerov@mail.ru

Author ID РИНЦ: 604541

Information about the author:

Nikolay M. Mollerov, Dr. of Sci. (History), Scientific Director, Tuvan Institute for Humanitarian and Applied Socio-Economic Research under the Government of the Republic of Tuva, Kyzyl, Russia; 4 Kochetov St., Kyzyl, 667000, the Republic of Tyva, Russia.

E-mail: n.m.mollerov@mail.ru

© Моллеров Н. М., 2024